

EL PORVENIR DE LEON,

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

EN LA CAPITAL, 3 REALES AL MES Y 8 TRIMESTRE.

FUERA DE LA CAPITAL 3 IDEM IDEM Y 8 IDEM

PARA HACER LA SUSCRICION. Dirigirse á la imprenta ó administracion de este periódico calle de la Concepcion, núm. 8, pagando adelantado. Ningun original se devuelve aunque no se inserte.	Miércoles 7 de Octubre de 1885.	ANUNCIOS Y COMUNICACIONES. Los suscritores tienen derecho á un anuncio al mes de seis líneas gratis. Los demás anuncios y comunicados á precios convencionales, pagando adelantado.	NÚM. 2.289
---	---------------------------------	--	------------

FERRO-CARRILES DE ASTURIAS, GALICIA Y LEON.—ESTACION DE LEON.—ENTRADAS Y SALIDAS DE LOS TRENES

ENTRADAS.			SALIDAS.		
PALENCIA.	ASTURIAS.	GALICIA.	PALENCIA.	ASTURIAS.	GALICIA.
Tren correo 10'25 m. » id. 9'43 n.	Tren correo 5'55 t.	Tren correo 6'09 t.	Tren correo 6'52 t. » Mixto 6'00 m.	Tren correo 11'10 m.	Tren correo 10'55 m.

Fiestas é imágenes religiosas.

I.

Las fiestas, que vienen á consistir en júbilos del alma y en delectaciones honestas de la carne, se celebran dentro y fuera de los templos.

Las imágenes, son, pues, representaciones simbólicas del espíritu uno y trino de Dios, ó bien alegorías del demonio y del ángel, y cuando eso no, facsimiles, más ó menos *aproximados*, de los mortales á quienes en olor de constante virtud considero, y en gerarquía de santidad puso la iglesia.

Ellas decoran los templos, y les dán, con el carácter de *sacros*, la condicion de *venerandos*.

Ante ellas se prostra el fiel; y las habla con respeto profundo; y con fervorosa uncion de espíritu las reverencia.

Modeladas por las artes escultural ó pictórica, el devoto las creó de hueso y criterio. Y se hace el persuadido de que ellas mismas son á escuchar su plegaria de socorro para vencer malas pasiones, escudar fragilidades, y sobrellevar, ó eludir, infortunios de toda especie. O ya, en el deliquio de una contricion purísima, las ruega perdon directo de sus culpas, y, si eso no, votos para contribuir á indultar de aquellas. Y en todo tiempo y lugar se hace la ilusion beatífica de que aquellas figuras sagradas son al modo de receptáculos, que unidos están por misteriosos hilos á el alma del *santo*, á la seidad del *Eterno*, ó á la impalpable estructura de los ángeles, á quienes allí representan.

Eso creó cuando entra con ellas en coloquio ritual: por eso las reza con humildosa encendida devocion, y en ellas con fé vivísima espera.

Se dán hipócritas en esas *liturgias* ¡eso sí! Su asistencia á ellas entraña profanacion, y sus oraciones befa.

Pero los hipócritas son raros ¡muy raros! entre los que somos á profesar el catolicismo apostólico romano. Y en Leon apenas si se dán trece. Y, si á ese número llegan, de él no pasan. Los hijos de esta esclarecida Ciudad, y nobilísima provincia, acuden siempre á la casa del Señor movidos de santa pureza de credo.

Nosotros les vemos hoy partir en romería al santuario de la Virgen, que bajo la advocacion del *Camino* ellos veneran. Y ante aquella su cercana ermita, de severas artísticas formas, se detienen. Y en descansando

de la fatiga procesional, y en aderezando el tocado, que en el viajar, y con el polvo del piso estropearan, penetran en el sagrado recinto, los de acá todos, y al par de ellos no pocos de luengas tierras venidos.

El cántico-súplica, que así en latin principia, *Salve, regina Mater*, ó este otro, cuya primera frase es esta, *Ave, Maria gratia plena*, se repiten en castellano mil, y mil veces; y por cientos de lábios á la vez; y uno tras otro día. Y la imagen, con clemencia y fijeza idénticas, escucha ¡sí! á ese casi innumero coro de creyentes. Y aun cuando ellos fueran tantos como del mar las arenas, los atenderia ella en modo total y singular, y aun tiempo mismo.

Y sin mostrar la soberana efigie molestias de atencion, ni sentir fastidios por lo repetido del *ruego*, y menos indicar durezas de reproche por la vuelta, dé nuestra parte, á las andadas, ocasion de *aquel*, ven como inclina hácia ellos los ojos con ternura, é imaginan oír de su boca palabras de indulgencia y de consuelo ¡Ah!... que la suponen entidad viviente, animada por el immaculado aliento de la real y sustancial persona, que, desde la diestra de su Unigénito, llena los Cielos de luz y de armonías los himnos de los seráficos coros.

Y se alzan; y hacen ante ella el saludo de genuflexion con el *Ave* despedida, y recorren despues, en marcha *estática*, todo el interior de el santuario. Adoran en la cadena y en el arca bendita, que allí, por mares, en modo milagroso llegaran; y en limando de la una, y en arrancando partículas de la otra, hacen como que comulgan con ellas; y cuando tal no, se las llevan para usarlas y reverenciarlas, á manera de salvadores amuletos.

De los *exvotos*, que son sin fin, toman recuento, y hacen alabanza pía.

Y se acercan á el ara de las ofrendas, depositando en ella monedas y especies igualmente; y unas y otras en abundancia espléndida.

Allí como que quieren ellos descubrir tambien el deleite espiritual con que el sacratísimo corazon de la Virgen las agradece y las saboréa, y la mano con que las recoge, para repartir despues sus materiales dejos entre los virtuosos y celosos sacerdotes, que se consagran á su custodia especial y rezo exclusivo.

Hay incrédulos, y falsos devotos hay, que codician esos tributos, y que quisieran hacer negocio con las valio-

sas preesas de las santa escultura, y apropiarse los predios adscritos á su templo. Esos serian capaces de usurparla así, y de venir despues á rezar ante ella con aires de fariseos: lo han hecho más de una vez... ¡malvados! Pero que los tales son rarísimos entre los leoneses ¡no es verdad, queridos lectores nuestros, y verdad que á el alma del fiel cristiano consuela?

II.

Salen todos de allí. Se dan á hacer por los cuerpos. Beben y comen en abundancia, y cada cual de lo mejor que puede. Y se divierten, y se divierten. Y se aglomeran; y duermen á cientos en cada estancia ó vivienda.

Alguna embriaguez, alguna impureza á causa de la fragilidad del vil barro, algun recreo de pecaminosa algarabía... La que está en los Cielos, que es la Santísima Virgen humana, como que aparta de ello la vista y disimula. La de acá... ¡esa siempre benigna!

Si se vé claro: aquí, para las conciencias rectas (y en las de los católicos buenos la virtud aposenta y arraiga) nada hay peligroso, por mundano, y arriesgado á mal, que ello parezca. En las danzas, que entre timoratos se estilan, todo respira candor, y la sobriedad, de cortejo con regocijos inocentes, preside sus mesas.

III.

La Junta de Santidad, deliberando segun su leal saber y entender, ha dicho: Adelante con la novena; y la celosa digna autoridad civil no ha dictado resolucion en contra. De haber la una opinado por la suspension, y la otra interpuesto su veto de *traslado en vista*, nosotros le hubiéramos acatado; pero no sin confesar primero ante Jesús, y ante los hombres, que, fiados en la intervencion de nuestra augusta PATRONA, no tememos, ni creemos posible el contagio colérico, en los dias consagrados á su solemnidad, y menos en torno de su propio templo. Que, á pesar de todo, viene la peste; pues exclamemos como nuestros hermanos de *Otranto* ¡Dios lo quiere! y cuando dentro de los ejercicios de su santa religion se muere uno, no se muere en realidad, sino que trueca esta caduca y misera por la vida venturosa y eterna.

Que acuden allí romeros por miles: que se hacinan como se indicó: que *deyectan* en corto perímetro y al aire libre: que los más toman alimentos escasos y *propensos*: que el lavado y limpieza de ropas, personas y domici-

lios, dejan tanto que desear... Pues la *fé*, como dijo el apostol, trasporta los montes; y eso es todo ¡Contestemos con ella á los *heréticos*!

Pero las *profecías* de nuestra fé, en la mediacion de la Reyna de los querubes y la Señora de los mundos se han cumplido: la peste no ha llegado á perturbar nuestras devociones.

Ellos son los que suponen que, en caso dado, la Capellanía del Santuario se resistiria con todos sus bríos á la traslacion de la fiesta, porque diria así, y para su persona: *Obolo preparado y no ofrecido, obolo perdido: á raiz de cosecha todo rural echa*, y seguiria diciendo: La Santísima Imágen se quedará, de esa parte, con una mitad de ingresos, y de esta otra sin un *tercio* de romeros; porque en tierra rasa y desabrigado paraje, y en dias cortos, son raras las devociones y escasos los golgorios, ó quizá imposibles, á causa de duras intemperies... Sacrilogos, que así pensais... ¡yo os excomulgo!

Y para curiosos que ván por ver y por divertirse, ya que no por mofarse de los fieles, tiene esta coletilla bufa el falso católico: *En buenos bocados no abundarán ya entonces, y en tanto, los mercados: para no comer oportunamente que vaya y reze el penitente: comiendo y jaraneando vaya uno romerizando: etc., etc.*

Si, heterodoxos impenitentes... ¡libad sobre las aras de Baco, y embardunad con grasas y frutas los altares de Priapo y Ceres, que Lucifer os lo dirá de *tizonas*!

Ved como, bajo todos conceptos, se despacha en sus calumnias el hombre de fé viciada ó perdida. Creé que todos son mercaderes, y glotonos, y libertinos, como él, y que todos, como él, se mueven á impulso de tan abominables concupiscencias.

No: á nosotros, y en esto como en todo, nos estimula el celo por la mayor honra y gloria del culto de Maria, y el más pingüe rendimiento de dones de gratitud que para ella son pues, y á ella sola se ofrecen. Y es, por otro lado, opinion piadosa la de suponer que, aunque todos los del año son buenos para dar cabo y comienzo á los ejercicios de amor á la Virgen, estos dias de ahora son para la *nuestra*, del *Camino*, los de más apropiada ventaja y devota costumbre.

IV.

Rezos, comidas, huelgas, que á tan fervorosos altos fines os encaminais, y en ellos teneis origen ¡nosotros os

bendecimos! Sois la savia de los corazones, y la regeneracion y sal mística de los cuerpos.

¡Envidiables, y cien veces dichosas, las almas de aquellos que en todo eso hallan solaz y de él sacan purezas!

Leon 6 de Octubre de 1885.

P.

A un suscriptor de Astorga.

¿Con que ese Alcalde citó el Sábado á sesion extraordinaria, de precisa asistencia, con objeto de acordar lo que se creyese oportuno respecto al recibimiento que habia de hacerse al Sr. Gobernador?

Bien hombre, ¿y qué?

Hay que revestir las cosas de cierto aparato para que resulten de mayores proporciones, y si el Alcalde gusta de aparatos ¡á V. que le importa que los use hasta para desocupar el interior de su cuerpo?

¡Pues apenas es V. reparon y descontentadizo!

Yendo el Gobernador, natural es que el Ayuntamiento acuerde el modo de recibirlo, máxime cuando procede de puntos infestados, (segun la opinion de varios doctores, que no me atrevo á confundir con el *olfateador* de Matanza,) y en Astorga se restablecieron las ya abolidas fumigaciones.

Supongo, pues, aunque V. nada me dice, que la primera cuestion puesta á la órden del dia, si es que hay órdenes de esta clase, seria la resolucion de si habia de ser, ó no, fumigado el Sr. Gobernador, y la clase de desinfectantes que se emplearian en la fumigacion; supongo, tambien, y vuelvo á suplir su silencio, que deliberarian sobre la comision encargada de recibirle y acompañarle hasta su alojamiento; pero, no puedo creer, y perdone V. la manera de señalar, que sea exacta la discusion que V. describe tan en crudo.

¡Bonita estaria una sesion municipal en que el Alcalde, despues de contar con el acuerdo del Ayuntamiento para sufragar, fuera de presupuesto, porque los presupuestos no hablan de estas cosas, los gastos que origine el hospedaje en su casa del Gobernador, pusiese á discusion si habian de ser dos, ó tres ó cuatro, los platos fuertes de la comida, sin contar antes con el gusto del hospedado, á quien no obligan los acuerdos municipales, que pueden causarle una indigestion.

No creo, hombre, no puedo creer tal desatino, ni menos concebir que hubiera concejal que, apurando la discusion, votase al pavo, como al más digno de figurar á la cabeza de los platos fuertes; por más que en esa tierra tienen los pavos muchos usos que en otros paises son desconocidos.

Yo no lo conocí, pero he oido hablar de un *Pavón* que fué Alcalde, no sé si de R. O. ó por eleccion del Ayuntamiento: por consiguiente lo que un *Pavón* fué, bien puede serlo un *Pavo*: letra más, ó ménos, ni quita ni pone para llegar á la posibilidad de que un *Pavo* sea Alcalde.

Y aunque no fuera más que por evitar el equivoco, no pecó de oportuno, si es que no se pasó de intencionado y maleante, el concejal que daba la preferencia al pavo, sobre todos los manjares conocidos con el nombre de platos fuertes.

No encuentro en ninguna parte razones bastantes para decidirme á creer lo que V. me dice.

Si en el presupuesto municipal no hay consignacion para pagar los gastos de posada que el Gobernador ocasione, sea en casa del Alcalde ó en cualquiera otra, peca, tambien de ociosa la discusion sobre lo que ha de comer el Gobernador.

Sabe este señor lo bastante de leyes, para evitar que los gastos de su alimentacion vayan á figurar al artículo donde se consignan los premios á matadores de animales dañinos, ó al material de secretaria, que suelen ser los dos refugio: de todo jolgorio municipal, cuando se cierra la puerta del capítulo de imprevistos.

Pero supongamos que es cierto cuanto V. me comunica: tenemos ya el acuerdo de dar al Gobernador cuatro platos fuertes; pero falta saber si el querrá comerlos, y falta, tambien acordar si á los que coman con él se les servirán los mismos platos, y no veo en la carta de usted que ese Excelentísimo Ayuntamiento, tan minucioso en detalles, haya discutido las sopas, los entremeses, los postres y los vinos que han de acompañar á los cuatro

platos fuertes, ni tampoco si el café ha de ser solo ó con gotas, y los cigarros peninsulares ó habanos.

Omisiones, en fin, que no se esplican en corporacion presidida por Alcalde, tan amigo de hacer las cosas con el lujo de detalles que V. me comunica.

Porque la peticion formulada por el susodicho Alcalde, que será el mismo de D. Pio, de que se le facilite por cuenta del Ayuntamiento un cocinero, paréceme que no lleva en sí, como ahora decimos, la resolucion de todos estos importantes asuntos, tan dignos de ocupar la atencion de los ediles astorganos, como lo fué el número de platos, y las cualidades nutritivas del pavo.

Con todas estas reflexiones aumentan á cada instante mis dudas de que V., suscriptor de mis pecados, no haya querido darme un bromazo, tomando por argumento al Alcalde de esa nueva Barataria, á la cual no falta más que un nuevo Pedro Recio para intervenir, en la forma ideada por Cervantes, la alimentacion de los Gobernadores.

Si la cosa es seria y V. hombre de verdad, y, además, exacto en sus referencias, debe pedir certificado del acta de esa deliciosa sesion, en que un Presidente rumbon, ruidoso y detallista, tomó tambien sus medidas para que en ningun tiempo pudiese el Ayuntamiento alegar ignorancia, ni en ella fundar reparos á los gastos que al Municipio ocasione el hospedaje del Sr. Gobernador.

Esperando que no defraudará mis esperanzas, y me remitirá el referido certificado, se ofrece de V. atentísima servidora,

Moralidad Administrativa.

Ecos políticos.

El Resumen al conmemorar el 29 de Setiembre invoca los nombres de los candillos liberales, que mas se distinguieron en la lucha y que ya han bajado á la tumba, y consuela á los amantes de la libertad, diciéndoles, que otros quedan para llenar aquellos puestos.

Como sean todos esos nuevos candillos de la madera de Becerra, Moret, etcétera., etc., estamos frescos. ¡Grandes esperanzas pueden tener los liberales con estos caballeros!

Algo vale que quedan otros, y los que vengan.

Dice La Correspondencia:

«Se asegura que es cosa resuelta la publicacion de un periódico, que será órgano del Sr. Salmeron y Alonso. Hubo el pensamiento de aprovechar la vida de *El Porvenir*, pero como este periódico era de la propiedad esclusiva del Sr. Ruiz Zorrilla, se ha pensado crear uno nuevo, Aparecera en Diciembre.»

Hasta aqui La Epoca.

Nosotros creemos que no hay nada resuelto.

Nuestro colega *El Liberal* se hace eco de una noticia que no deja de tener interés.

Segun el colega, el Gobierno de la vecina república se ha negado á la extradicion del señor Paul y Angulo, pedida por el Gobierno español, fundándose en que el delito atribuido al señor Paul estaba comprendido, á su entender, entre los de aspecto político y no entre los de carácter comun.

De desear seria que los periódicos officiosos aclarasen esta materia, pues se nos hace un tanto duro creer que la extradicion se haya negado fundándose en los motivos que consigna el colega.

Leemos:

«Ahora resulta—¿y cómo no habia de resultar?—que el gobierno alemán se halla tan satisfecho del gobierno español, y el gobierno español tan contento del gobierno alemán, que la mediacion de Leon XIII va á reducirse á una pura y simple formalidad.

Es decir, que Dios nos concedió el archipiélago carolino; nos lo quita el diablo... ¡y San Pedro se lo bendice!»

Digamos lo que los católicos á macha-martillo cuando sufren alguna contrariedad:

«Señal de que nos conviene.»

De tiempo en tiempo corre por la

prensa europea la relacion de algun complot abortado ó descubierto cuyo fin único ó principal es hacer sufrir al emperador Alejandro III la suerte horrible de su padre.

Muchas de estas conjuraciones no son más que novelas de los correspondientes ingleses y franceses, á quienes el estado político de Rusia y la poca comunicacion de aquel país con los pueblos de Occidente animan á fantasear sin peligro para entretenimiento de sus periódicos.

Mas como otras son ciertas y muy ciertas, no sabemos á cual de las dos especies corresponderá la noticia que ha llegado hasta Lóndres y que de allí telegrafian á un colega, de haberse descubierto en Varsovia otro complot contra la vida del czar.

Dicen los telégramas que no se trata de una de las conspiraciones ordinarias de los nihilistas, sino de algo más importante todavía.

Los trabajos para el asesinato del soberano ruso estaban muy adelantados.

Han caido en manos de la policia cuarenta personas, todas ellas de influencia en Varsovia, y de importante posicion social.

Entre los presos hay dos catedráticos de la Universidad.

No cabe dudar de que la cosa es grave, si resulta confirmada. Pero añadiremos tambien que allí no ha de parecerlo tanto como nos lo parece á nosotros, porque está muy dentro de las tradiciones rusas, las cuales nos ofrecen; sin recurrir al nihilismo, mil ejemplos de tentativas hechas en todo tiempo contra la persona del czar.

De todas partes.

El lunes llegaron de girar la visita que habiamos anunciado, el Sr. Gobernador Civil y Diputado Sr. Oria á los que se reunió el Sr. Villarino en Ponferrada.

El estado sanitario de los pueblos invadidos por el cólera en el partido de Villafranca del Bierzo, tiende á mejorar segun la opinion facultativa de los señores médicos de aquella zona.

En la visita que giraron el domingo á los pueblos de Vega de Valcarce, Portela, Ambas-mostas, y Ruitelán, el señor Gobernador Civil de esta provincia, los Diputados provinciales Sres. Oria y Villarino y los médicos Sres. Siso y Enriquez, pudieron notar que cumpliendo las órdenes de las autoridades, ha mejorado la limpieza de estos pueblos; y en sus visitas domiciliarias á los enfermos el señor Siso esponia á los señores que con él la hacian, que los últimos invadidos lo eran con caracteres menos graves que los primeros y que en el curso de la enfermedad colérica, los que mas graves se encontraban, ofrecian síntomas de que la enfermedad dejeneraba en fiebre.

Ha faltado el síntoma de los calambres en la mayor parte de los atacados y en los que el domingo visitaron el señor Gobernador y Diputados provinciales, solo uno vieron con estos síntomas, precisamente de los atacados el mismo domingo en el pueblo de Vega de Valcarce.

Los socorros mandados hasta ahora son los siguientes.

Quinientas pesetas que se remitieron la semana pasada al Alcalde de Villafranca Sr. Siso, con las cuales compró mantas y dió alimentos á los convalecientes en toda la semana última.

Ciento cincuenta pesetas que se distribuyeron el domingo entre los enfermos más necesitados de aquellos cuatro pueblos.

Cien pesetas que se dejaron en poder del Alcalde de Vega de Valcarce, para las atenciones mas urgentes y

Doscientas cincuenta pesetas que el mismo domingo se entregaron al Alcalde de Villafranca, para continuar socorriendo á los enfermos.

Total mil pesetas, que dado el escaso número de vecinos de aquellos pueblos y de no agravarse la epidemia, consideran los mismos habitantes de aquel país, que si bien se podía emplear mucha mayor cantidad en beneficio de aquellos desgraciados, pueden considerarse socorridos por ahora con mas largueza que lo han

sido, casi la totalidad de los pueblos de España.

Sin embargo el Sr. Gobernador tan pronto como se hayan agotado los recursos que ha dejado en el último viaje y en el caso de que la epidemia colérica se re-crudciera, lo que no parece probable, solicitará nuevos fondos de la Diputacion provincial, que ha facilitado cuantos se han repartido en el partido de Villafranca.

No terminaremos esta reseña sin hacer constar que el viaje de el Sr. Gobernador, Diputados provinciales y médicos de Villafranca se ha hecho á costa de su bolsillo particular.

Parece que el señor ministro de la Gobernacion tiene en estudio para presentarlo á las Cortes un proyecto de ley de sanidad, por considerar que la que hoy rige, es deficiente y no está en consonancia con las necesidades actuales del país

En el inmediato pueblo de Torneros, ha sido atacada de hidrofobia el dia 6 del actual un jóven de 28 años, casada y con dos hijos, habiendo sido mordida el dia 15 de Agosto por un perro atacado de la misma enfermedad; y debido á las acertadas disposiciones del Médico señor Gago se evitaron mayores daños.

El abandono en que por las autoridades locales se tienen las leyes de sanidad y policia, son causa en algunos puntos de tan lamentables desgracias.

El domingo fué conducido á la última morada el cadáver de D.^a Rafaela Varona y Cieza, viuda del Sr. Suarez, que falleció á la avanzada edad de 90 años.

Reciba su apreciable familia nuestro mas sincero pesame por pérdida tan irreparable, y especialmente nuestro querido amigo D. Eduardo Suarez, sobrino de la finada.

Hoy sale para Madrid acompañado de su familia nuestro querido amigo y colaborador D. José Borrás, con motivo de haber sido jubilado su señor padre Contador de Hacienda de esta provincia.

Le deseamos un feliz viaje y toda clase de felicidades, á la vez que sentimos su ausencia.

Hoy en el despacho del Sr. Gobernador Civil, se reúne la Junta provincial de Sanidad, con objeto de tratar de varios asuntos importantes.

Se ha constituido en Madrid una sociedad de aficionados á toros para promover corridas en todas las capitales de España, con objeto de aplicar los productos á la construccion de un buque que lleve un nombre adecuado á la aficion taurina.

Ya se han ofrecido incondicionalmente para la corrida que ha de celebrarse en Madrid, los diestros Lagartijo, Frascuelo, Hermosilla, Angel Pastor, el Gallo, Mazzantini, Mateito y otros.

La Comision económico-administrativa la componen los excelentísimos señores duque de Veragua, D. Antonio Miura, conde de la Patilla, conde de Espoz y Miña y D. Antonio Hernandez.

La organizadora del espectáculo, Don Emilio Sanchez Pastor, ex-diputado á Cortes y director de *La Iberia*; D. Rafael Menendez de la Vega empresario de la Plaza de Madrid; D. Antonio Fernandez Heredia, ganadero; D. Luis Carmona Millán, director de *La Lidia*, y otros varios señores entre los que figura D. Luis Mazzantini, en representacion de los diestros.

Dice un periódico que un sacerdote andaluz, predicaba á su grey que el que ame y tema á Dios no será atacado del cólera.

Bueno y barato medicamento que hace inútiles las boticas, los médicos, los practicantes, el trabajo y llanto de las familias y los gastos del entierro. Y lástima tambien que la profecia del buen cleripótamo no haya venido al mundo antes, para ahorrar mucho campaneó y mucho cante fondo.

Dice El Diario Católico de Zaragoza:

Hemos observado con disgusto que pululan por nuestra ciudad, varios extranjeros, vestidos de árabes que, recorriendo las calles toman apuntes en un librito que llevan consigo al efecto, llamando la pública atencion y deseamos que las autoridades indaguen con que objeto hacen estas investigaciones, algun tanto sospechosas.

Los datos recibidos en el Gobierno Ci-

vil de esta provincia acusan las siguientes invasiones y defunciones:

Octubre 1.

Casos ocurridos en las veinte y cuatro horas:

En Portela, una invasion y una defuncion; Ambasmestas, 3 defunciones; Vega, 4 invasiones; Ruitelan una invasion.

De Trabadelo y Villadecanes no se recibieron datos.

Octubre 2.

Casos ocurridos en las últimas veinte y cuatro horas:

En Vega, una invasion; en Rutelan, una invasion; en Ambasmestas, una invasion; y en La Portela, una invasion.

De los demás pueblos no se recibieron datos.

Octubre 3.

En las últimas veinte y cuatro horas:

Herreria, 2 invasiones; en Vega, una invasion; La Portela, 2 invasiones; y en Ambasmestas, una defuncion.

No tenemos noticias de los demás pueblos invadidos.

Octubre 4.

En el Ayuntamiento de Vega del Valcarce en las últimas veinte y cuatro horas, una invasion y 3 defunciones.

En Travadolo y Villadecanes no han ocurrido caso alguno.

SECCION RECREATIVA.

Un recuerdo á Colon.

(Conclusion.)

Extendidas y circuladas las reales órdenes, hechos los preparativos, aparejada la pequeña flota, prevenidos los alistados, descansan mientras luce el señalado día. Por fin llegó. Es al amanecer. Va á sonar la hora de la partida. Los expedicionarios se agrupan en la playa. Rodéanlos deudos y amigos desolados: esperaban conjurar, ó al menos diferir, tan cruel separacion; en su proximidad los desconcierta y acongoja, el sentimiento no conoce límites.

¿Quién indiferente los veria embarcarse sin rumbo fijo, darse á la vela al azar?

Por vastos y capaces que fuesen los talentos de aquel extranjero, ¿alcanzarian la importancia de su empeño? Y dado que existiesen, ¿adivinaría la ruta de las pretendidas islas? ¿Qué peligros no arrastrarian? Podrian agotar las vituallas, naufragar víctimas de un furioso huracan ó las violentas olas de pelágo tan inmenso los encerraria para siempre en sus misteriosos y encantados abismos. La supersticion engendraba ciegos é infundados temores. A cierta distancia de las últimas islas conocidas extendiase la llamada *mar tenebrosa*, supuesta morada de Circes engañadoras y fantasmas submarinos, de horribles dragones y sierpes fascinadoras, de gigantes y encantadores.

“Se van, decian, no nos dejan ni la esperanza de volver á verlos.” Y ayes, lágrimas y abrazos imprimen á tan amarga despedida el sombrío color de los funerales de un pueblo. Arráncanse de los amorosos brazos, saltan trémulos á las lanchas y bogan en silencio hácia las cabañuelas. Tristes palabras de despedida vuelan sobre la movable extension flotante, como los melancólicos trinos de las golondrinas al caer la tarde. Agitando los sombreros y birretes, los que quedan y los que parten se envían el postrer saludo; las palabras se pierden ó las domina el sordo y desigual murmullo de las salobres ondas.

Dios los proteja. Van á constituir una sociedad racional y civilizada, á combatir la ignorancia, á engrandecer el mundo ilustrado, á comunicar el antiguo con el nuevo continente, á fundar colonias de hombres entre razas de fieras, á extender el lábano de la redencion.

Pasados algunos dias las tripulaciones principian á flaquear y querellarse por la ausencia de sus parientes y del seno pátrio, entregándose á cavilaciones y presentimientos los más aciagos. El tiempo les parecia de una pesadéz y duracion creciente.

Sabido es que al que sufre y espera las horas se le hacen dobles.

Brumas y nubecillas distantes y como á flor de agua, más de una vez les parecieron cabos, costas ó enseadas; á poco su ilusion se desvanecia, sus anhelantes miradas por todas partes se posaban en el caudaloso Océano. Juzgándose perdi-

dos, solo para plañir ó renegar de su suerte interrumpian el silencio. Crecia diariamente el despecho y la murmuracion cundiendo sin que nadie se tomase el trabajo de ocultarlas.

La rebelion era inminente. En vano su caudillo les arengaba y ofrecia cuantas explicaciones y seguridades le sugerian su autoridad y experiencia. Un incidente intencionado ó casual fué la chispa precursora del incendio. Examinando el libro de abordo, uno de los oficiales averiguó que se habian hecho 680 leguas. Es fácil presumir como acogerian esta noticia que Colon pudo agravar mostrando en su diario reservado la cifra exacta que ascendia á 700.

Creyerónse burlados. No veian ni esperaban lo prometido, helóseles la sangre en las venas y aun los de más bravura y osadia negáronse á continuar el viaje. Los rayos todos de aquella tempestad convergian sobre Colon, al que miraban como causante principal de su desgracia. Ninguna insubordinacion pareció más conforme con la humanidad y con la lógica.

Imposible hacerse respetar ni aun oír por los que abrazaban la indisciplina como tabla y salvacion.

Entrada la noche, los de la *Pinta* y la *Niña*, de acuerdo con la tripulacion de la capitana, abordáronla por babor y estribor.

El instinto de la propia conservacion es sanguinario para con el prójimo.

—¡Viejo hipócrita! ¡Mensajero de Satanás! ¡Infame embaucador! ¡Falso italiano! ¡Bufon! (1) No te holgarás viendo nuestra agonía. ¡Vive Dios, que antes te colgaremos!

Fuera de sí, despechados y furiosos, le rodean esgrimiendo con ira los aceros. ¿Qué hacer? ¿Quién se negará á volver á Europa? ¿Cómo romper el círculo de hierro que le asedia?

Todos son acusadores y enemigos; no cuenta con un solo defensor, ni un corazón leal, ni una espada que le proteja; nadie le presta crédito ni oídos. Empero si los hombres no le escuchan, Dios le oye.

—Os afirmo que existen inmensas y riquísimas regiones desconocidas. Tened fé, y ayudados del Supremo Sé no tardaremos en arribar á Castilla cargados de botín y de gloria.

—Basta de soñadas invenciones, ¡para pláticas estamos! Llegó, la nuestra: ¡guay de tí si Judas tu patron no te favorece! Mal haya nuestra credulidad y tu bellaquería. Ea, ¡echadle al mar! ¡Muera! ¡Muera!

Como tigres se disputan la presa: deslumbrante haz de picas y tizonas le amenaza.

—Mi vida—responde amargamente—es harta pesadumbre, vale asaz poco para dolerme perderla; pero mientras conserve un resto de aliento y de sentido no consentiré en virar. Ahora matadme; asesina á un anciano débil, inerme, noble hazaña! Empañareis los limpios espejos de la hidalguía castellana, esas armas que la patria requirió para la conquista más grande de la humanidad.

Este lenguaje digno y conmovedor, una voluntad tan enérgica y una actitud tan firme y heróica impuso á los acometedores; maquinalemente depusieron las armas, y confusos y turbados se volvieron á sus puestos.

Restablecido el orden, alcanzado este triunfo moral, aplazóse el sacrificio del justo que, apoyado en la borda, á través de las nocturnas tinieblas buscaba una estrella: ¡la de su última esperanza!

En sus prolijos afanes, en el desconsolador abandono en que yacia, en la secreta y mortal amargura que inundaba su corazón, ¿á quién demandar socorro? ¿Dónde mejor que en el cielo podía fijar su vista y su confianza el que todo lo esperaba del Omnipotente?

Habiendo predicho que en breve verian la salvadora orilla, marineros y soldados paseaban sobre cubierta perplejos, impacientes é insomnes.

De pronto, Colon, que interrogaba el horizonte, llamó al oficial Pedro Gutierrez con objeto de consultarle acerca de unos reflejos como de antorchas que se veian en lontananza. Un cañonazo de aviso disparado en la *Pinta* dispizó la duda. Cristóbal Colon cae de rodillas murmurando: ¡Loado sea Dios! ¡Tierra! ¡tierra! gritan los tripulantes; donde ha poco se precipitaron en desorden, insolentes, sañudos y amenazadores, reaparecen gozosos, doliéndose de lo pasado, protestando fidelidad y rindiendo homenaje al poderoso génio de su guia, que á fuer de

generoso olvida los agravios, y señalando el exuberante y magnifico paisaje que como por encanto se presenta á sus atónitas miradas:—Ved, les dice, el nuevo florón de la corona de Castilla: sobre la muelle alfombra de las vírgenes florestas, cabe las frondosas guirnaldas de los seculadores bosques, repondreis vuestras fuerzas: ese pródigo suelo os dará preciosos metales, pingüe copia de riqueza en premio á vuestros sacrificios. Esto dicho, saltó á la playa, postróse, é inspirado por la emocion y grandeza del momento, improvisó una plegaria breve cuanto grandilocuente y sentida; luego clavó en tierra el estandarte hispano, y por los Reyes Católicos tomó posesion de la isla, que llamó San Salvador.

Era el 12 de Octubre de 1492. El victorioso pendon castellano quedaba iluminado por un sol sin ocaso.

¿A qué recordar el injusto cautiverio y las crueles progresivas desventuras de aquel que llevaba en sí el espíritu de los profetas?

Muchos de los que á su amistosa influencia debieron crecidas rentas y mercedes, ó un improvisado rango, posterior fueron sus más implacables enemigos y bárbaros detractores.

Un notable escritor (1) lo ha dicho: *El ingrato odia ménos al que le daña que al que le favorece.*

Destituido de sus dignidades de gran almirante y virey de las indias, murió en Valladolid olvidado, calumniado, oscurecido y pobre.

A la envidia no le desarma más que la muerte. Es preciso morir para ser inmortal.

Tiempo era de que en la corte se elevase un monumento al que diera á España un mundo. Y pues que, para su menzuga, aquella famosa generacion no quiso agradecer y recompensar á Cristóbal Colon al menos á su memoria sea del justiciero el siglo XIX.

VICTOR NAVARRO Y GUTIERREZ.

TELEGRAMAS.

Berlin 3.—En los círculos diplomáticos se asegura que es completamente inexacto el rumor que ha circulado suponiendo que los gobiernos de España y de Alemania hayan llegado á un acuerdo definitivo para resolver la cuestion de las islas Carolinas.

En dichos centros se afirma que falta todavía la aprobacion del emperador Guillermo á la respuesta que el gobierno alemán mandará á la última nota del gobierno de España.

Paris 4.—Según los últimos despachos de Servia, aumenta de una manera considerable la agitacion en la Vieja Servia, considerándose inminente una sublevacion general.

Paris 4.—Se nota grandísima actividad para las elecciones que empezarán hoy.

Se cree que los 39 departamentos donde solamente existen una lista de candidatos conservadores y otra de republicanos podrán conocerse hoy mismo los resultados definitivos.

Paris 4.—Han terminado tranquilamente las elecciones. El escrutinio terminará mañana. Se cree que el triunfo en Paris es de los intransigentes.

Los monárquicos han tenido más votos que en la anterior eleccion.

La tranquilidad es completa en esta capital y en los departamentos.

El *Temps* cree que los monárquicos tendrán unos 100 diputados.

Roma 4.—El embajador de España cerca del vaticano presentará hoy al Papa los documentos referentes á las Carolinas.

El ministro de Prusia no ha recibido aún los de su gobierno.

Paris 4.—El *Journal des Debats* dice que el emperador Guillermo ha probado la respuesta dada por Alemania á la última nota de España.

Atenas 4.—Han sido llamadas todas las reservas y acordándose la movilizacion del ejército y marina.

MESA REVUELTA.

De romeria.

La mañana se presentó nebulosa, pero con aspecto agradable que hacia concebir esperanzas de que el día habia de ser bueno y apacible.

Desde sus primeras horas el movimiento era grande. Los coches y carros de punto van y vienen, los tradicionales carros de bueyes adorna los con ramaje y vistosas colchas, forman por la carretera de Galicia larga cuerda, y en el

fondo de todos ellos reina la mayor alegría. Infinito era el número de los que iban á pié; algunos por cumplir el voto ofrecido á la Virgen, los más por no disgustar á su bolsillo. En fin, que el lunes, día de San Froilán, si alguna persona se quedó en Leon solo fueron los enfermos, imposibilitados y algun otro que tuvo que hacerlo contra su voluntad, por no tener ni hallar carruaje.

Y despues de este pequeño preludio trasladémonos al Santuario.

Jamás he presenciado un espectáculo más sorprendente, más animado, ni más deleitoso para mí que el de la romeria última á la Virgen del Camino. Aquel extenso y llano campo de que está rodeado el Santuario, estaba poblado á las 12 del día de gente: asi como las anchas olas del Atlántico se mueven en las llanuras sin término del infinito abismo, del mismo modo se movian aquellas en medio de pacífica y amorosa alegría.

Por todas partes se veian grupos formando círculo, sentados alrededor de blanco mantel, de donde se destacaba apetitosa y suculenta comida, todos los rostros eran fieles y claros espejos de los valerosos estómagos que con entusiasmo propio de gladiadores, se aprontaban á la lucha. Y mientras ocupadas las mandíbulas y el paladar, ¿pensais que la lengua enmudecía?

Nunca se muestran más esclarecidos los cerebros, ni se encuentran frases más ingeniosas, que cuando se dá gusto al estómago. Estoy aun oyendo á una señora decir á su marido, que no le vuelve á dar la *bota*, porque cada vez que la coje en sus manos la hace mucho más pequeña. Muchos acariciaban en silencio la idea de pescar una *turca* buena moza y rolliza. Quien estaba ya atacado del *bacillus-vino*, y daba muestras de ello deslizando frases al oido de la amiga que pasaba á su lado, ó del compañero con quien se encontraba los que quedaban presos de paroxismo; ó bien demostraba su *estado sospechoso* haciendo *eses* irregulares y continuadas. Por todas partes se veia circular de mano en mano el vaso conteniendo el néctar de dios Baco, ó bien el jarro ó bota.

El sol, que á las diez de la mañana habia hecho desaparecer las nubes en que estaba envuelto el azul del cielo ostentándose en esta como rey vencedor iba inclinándose hacia Occidente. Todos los romeros habian ya visitado el Santuario de la Virgen y satisfecho las necesidades de su estómago. El campo entonces presentaba un aspecto sorprendente.

Por todas partes se veian corrillos en los cuales las jóvenes se entregaban al placer predilecto de Terpsicore. Aqui, al compás de una guitarra se bailaba la característica *jota*: más allá y á los acordes de un acordeon las parejas seguian el compás ya de un wals, de una mazurka ó de otro baile; y todo era alegría; por todas partes reinaba el buen humor el cual solo se escedió durante el día en dos ocasiones, pero sin otras consecuencias que unos cuantos *reveses* y estacazos método de fumigacion que emplean los vecinos del Santuario para destruir los *microbios* en los romeros, que, en verdad, considero eficazísimo.

Y llegó la noche y provistos todos de los indispensables *perdones*, empezó el desfile. Por la carretera que conduce á esta ciudad desde el Santuario, era imposible circular en direccion á este. ¿Quién no cantaba? Aquel que en su vida hubiese desplegado los labios para entonar una cancion, habria aquella noche echado su *cuarto á espadas*. ¡Y cuantos cantaban á *duo*! Era una delicia oír aquellas angelicales voces de las niñas entonando canciones populares.

En resumen; que de las romerias á la Virgen del Camino que he tenido ocasion de presenciar, la del lunes ha sido la que mejor impresion me causó, por su animacion y por su orden.

ANUNCIOS.

SOCIEDAD ECONOMICA DE AMIGOS DEL PAIS.

Desde el día 1.º del corriente, se halla abierta en la Secretaria de esta Sociedad de seis á ocho de la noche, la matrícula para las enseñanzas que en la misma se darán, durante el próximo año escolar de 1885 á 86.

El Secretario, *Joaquin R. del Valle*.

PIANOS.

Se venden de elegante forma y sólida construccion. Cuerdas Cruzadas con plancha de hierro. Pueden verse, Serranos 6, principal.—Leon.

(1) Histórico.

(1) M. Tamayo y Baus.

